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На пресс�конферен�
ции в Минске Никита
Лиховид, Александр
Отрощенков и Павел
Виноградов рассказали о
своем заключении и от�
ветили на вопросы жур�
налистов.

– Мы не испытываем
эйфории по поводу своего
освобождения, – отметил
журналист Александр От�
рощенков. – Трудно оце�
нить так называемую «гу�
манность», которой руко�
водствовался Александр
Лукашенко, когда за ре�
шеткой остаются Дмит�
рий Усс и Дмитрий Бон�
даренко, здоровье кото�
рых в большой опасности.

На вопросы журналис�
тов о пытках недавние по�
литзаключенные ответи�
ли, что они применялись
в разных формах.

По словам Никиты
Лиховида, настоящие
пытки были в СИЗО КГБ
и ему о них только расска�
зывали другие заключен�
ные.

– Военизированный
резерв, те самые люди в
масках, про которых мно�
гие «политические» рас�
сказывали, ходили в СИЗО
как на работу, каждый
день. Так что мое пребы�
вание под следствием и
потом в заключении – это
еще курорт. Можно ли
считать пыткой запрет
сна в дневное время в
ШИЗО? – задался вопро�
сом Никита Лиховид. –
Ночью в камере сыро и хо�
лодно, и приходится по�

стоянно отжиматься, что�
бы согреться, а днем, осо�
бенно после обеда, клонит
в сон, который запрещен
и наказывается дополни�
тельными «сутками».
Можно ли считать это
пыткой?

Александр Отрощен�
ков рассказал, что в СИЗО
КГБ ему обещали устро�
ить «Гуантанамо».

– Полковник Орлов, ис�
полняющий обязанности
начальника СИЗО КГБ, по�
обещал, что я буду путать
день с ночью, свет приглу�
шали днем и включали но�
чью, – рассказал Алек�
сандр Отрощенков. – Мне
запретили переписку, а из
газет я получал только
«Прессбол», иногда «Рэс�
публіку» и «Советскую Бе�
лоруссию». Последние две
газеты часто приходили с
вырезанными статьями,
то есть начальник СИЗО
подвергал цензуре офици�
альные газеты.

Павел Виноградов от�
метил, что и во время
следствия, и находясь в
колонии, он подвергался
психологическому давле�
нию.

– Ко мне постоянно
приходили люди в штат�
ском. Они использовали
принцип «кнута и пряни�
ка». Сначала меня угова�
ривали сказать какие�то
вещи на видеокамеру, в
случае отказа угрожали

«пресс�хатой», тем, что я
никогда не выйду на сво�
боду, – рассказал Павел
Виноградов. – А в другой
день обещали освободить
под подписку о невыезде,
потом просто обещали
свидания с родными.

«Как можно вести ди�
алог с властью, которая
фактически взяла людей
в заложники?»

Политзаключенные
отметили, что идти в та�
кой ситуации на диалог с
властью – преступление.

– Как можно вести ди�
алог с властью, которая
фактически взяла людей
в заложники? Это фашис�
тский режим, и с ним
нужно вести переговоры о
выдаче заложников и о пе�
редаче власти, – отметил
Александр Отрощенков.

– Непонятно, в каком
статусе мы сейчас нахо�
димся, под надзором или
домашним арестом. Нам
нужно отмечаться в мили�
ции, – сказал Никита Ли�
ховид. – В моем заключе�
нии и последующем осво�
бождении нет ничего за�
конного. Когда мне пред�
лагали написать проше�
ние о помиловании, я от�
вечал, что оно пишется на
имя легитимного главы
государства, а Александ�
ра Лукашенко я таковым
не считаю.

«Вы так глубоко втоп�
тали в грязь ваши имена,
что вашим детям придет�
ся стыдливо опускать гла�
за»

Участники пресс�кон�
ференции отметили, что
постараются вернуться к
обычной жизни.

– Я продолжу свою об�
щественную деятельность

в кампании «Говори прав�
ду!», – отметил Павел Ви�
ноградов.

– Постараюсь жить
так, как и прежде, ведь,
по большому счету, поли�
тикой я никогда не зани�
мался, она мне неприят�
на, – сказал Никита Ли�
ховид.

– Не знаю, вернусь ли
я в журналистику, но
буду прилагать все уси�
лия, чтобы оставшиеся в
тюрьмах заключенные по
«политическим» делам,
вышли на свободу, – под�
черкнул Александр Отро�
щенков.

В завершение пресс�
конференции Никита Ли�
ховид обратился к работ�
никам силовых структур,
КГБ, прокуратуры, судов
и органов власти.

– Самое страшное для
человека, это забвение.
Вы так глубоко втоптали
в грязь ваши имена, что
вашим детям придется
стыдливо опускать глаза,
говоря о своих отцах. По�
думайте о них, ведь ситу�
ация в Беларуси рано или
поздно изменится, но
даже если вы убежите из
страны и избежите воз�
мездия, о вас никто ни�
когда не вспомнит, как о
живых мертвецах.

Лидер кампании «Го�
вори правду!» Владимир
Некляев, присутствовав�
ший на стрече, поблаго�
дарил ребят за мужество.

– Я прошу у вас про�
щения за то, что «Пло�
щадь» не была организо�
вана как надлежит, и в
тюрьме оказались вы, а не
те, кто должен был там
находиться по справедли�
вости.
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Достоянием гласнос�
ти стало послание мини�
стра иностранных дел
Болгарии Верховному
представителю Евросо�
юза по иностранным де�
лам Кэтрин Эштон, ка�
сающееся переговоров с
белорусскими властя�
ми. Самое забавное, что
почти всё обещанное
дипломату Александр
Лукашенко выполнил.

Текст письма выложил в
своем блоге политолог Денис
Мельянцов. По его словам,
документ, датированный 28
августа, был распространен
среди членов экспертной ра�
бочей группы по Беларуси,
которая недавно встречалась
в Вашингтоне.

Дорогая Кэти,
Я пишу вам о некоторых

событиях в Беларуси, кото�
рые, на мой взгляд, могли
бы создать возможность для
Евросоюза способствовать
процессу демократизации.

В течение последних не�
скольких недель мы прини�
мали некоторые сигналы из
Беларуси, которые свиде�
тельствовали о заинтересо�
ванности в улучшении отно�
шений страны с Евросою�
зом. Наш анализ показыва�
ет, что такая заинтересован�
ность, возможно, была обус�
ловлена финансовыми огра�
ничениями, с которыми
сталкиваются белорусские
власти, а также влиянием
санкций и внешней среды в
целом.

Во время моих первона�
чальных контактов с людь�
ми из окружения президен�
та Лукашенко я заявил, что
не может быть никаких дис�
куссий, пока нет видимого
улучшения ситуации с пра�
вами человека в стране, что
является основой нашей об�
щей позиции в Евросоюзе.
Это включает в себя полную
политическую амнистию
для всех преследуемых, об�
виняемых и осужденных по
делу 19 декабря 2010 года.

К моему большому удив�
лению, реакция из Минска
была положительной.

В этом причина, почему
в пятницу, 26 августа, я при�
летел в Беларусь и имел бе�
седу с президентом в течение
2,5 часов, в ходе которой он
согласился со следующим:

1. К концу следующей
недели как минимум четы�
ре узника будут освобожде�
ны и дела в отношении двух
других будут прекращены
без каких�либо дальнейших
последствий;

2. К концу сентября/на�
чалу октября все остальные
политические активисты
будут освобождены;

3. В начале следующей
недели президент должен
выступить на национальной
конференции учителей, на
которой он призовет к нацио�
нальному «круглому столу»
между властями, гражданс�
ким обществом и оппозици�
ей. «Круглый стол» должен
обеспечить настоящий диа�
лог, направленный на согла�
сование политического буду�
щего и демократизации Бе�
ларуси. Он должен основы�
ваться на принципах сохра�
нения территориальной це�
лостности и независимости
Беларуси и развития много�
партийной демократии.

4. Во время объявления
этой инициативы президент
обратится к Европейскому
Союзу с просьбой направить
«группу мудрецов» для кон�
троля и, возможно, содей�
ствия этому диалогу.

Я считаю, что эти ини�
циативы, в случае их реали�
зации в течение ближай�
ших нескольких дней, со�
здали бы возможность для
ЕС конструктивно поддер�
жать демократизацию в Бе�
ларуси. Это создало бы для
нас условия, чтобы работать
с властями и оппозицией
над разработкой условий ре�
альной многопартийной де�
мократии. У всех стран�чле�
нов ЕС, которые переходили
к демократии, есть опыт и
знания, которые можно
предложить. Это было бы в
интересах Европы и народа
Беларуси, если мы согла�
симся определить группу
умных и опытных специа�
листов, которые могли бы
контролировать, направлять
и содействовать такому диа�
логу в Беларуси. Это было бы

знаком нашей готовности
укреплять европейские при�
верженности наших восточ�
ных соседей.

Моя оценка встречи была
очень положительной. Пре�
зидент казался искренним
в своем стремлении перевер�
нуть страницу прошлого та�
ким образом, чтобы страна
могла двигаться вперед. Он
говорил о необходимости
новой конституционной до�
говоренности, которая при�
ведет страну к многопартий�
ной демократии, и об опас�
ности концентрации «слиш�
ком большой власти», как он
это сделал. Он явно считает,
что сохранение независимо�
сти Беларуси будет его са�
мой важным наследием. Он
согласился с тем, что наибо�
лее надежными гарантиями
независимости являются
прочные отношения с Евро�
союзом и функционирова�
ние демократических ин�
ститутов.

Я надеюсь, что на следу�
ющей неделе мы можем
приветствовать такое разви�
тие событий, если они бу�
дут развиваться так, как
было обещано, и на нашей
следующих встречах иметь
более глубокие дискуссии.

Николай Младенов, ми�
нистр

Как выясняется, глава
болгарского внешнеполити�
ческого ведомства летал в
Минск без ведома баронессы
Эштон. Это следует из тек�
ста письма и подтверждает�
ся по другим каналам. Меж�
ду тем, Младенов обязан был
согласовывать действия по�
добного рода с структурами
Евросоюза. В результате
министр получил нагоняй
из Брюсселя, несмотря на
все свои достижения.

Стоит отметить, что по�
чти всё обещанное болгарс�
кому дипломату глава Бела�
руси выполнил.

1. Уголовные дела в от�
ношении 4 фигурантов со�
бытий 19 декабря 2010 года
были прекращены еще до
встречи Лукашенко с Мла�
деновым. 4 политзаключен�
ных вышли на свободу 1
сентября.

2. Следующая партия
помилованных была осво�
бождена 14 сентября .

11 политзаключенных
по�прежнему находятся в
местах лишения свободы.
Но до конца сентября/нача�
ла октября время еще есть.

3. 29 августа на совеща�
нии педагогического акти�
ва Беларуси Александр Лу�
кашенко предложил «всем
здравомыслящим и любя�
щим свою страну людям, к
какому бы политическому
лагерю они ни принадлежа�
ли, сесть за круглый стол».
Никакого развития на дан�
ный момент эта инициати�
ва не получила. Видимо, В
Минске никак не могут най�
ти стол нужного формата.

4. Там же Лукашенко
сказал: «И Европейскому
Союзу, другим европейским
и международным структу�
рам, хотел бы предложить и
РФ, направить своих пред�
ставителей для участия в
этом круглом столе».

Поэтому нельзя сказать,
что визит Младенова в Минск
оказался безрезультатным.
Однако все достижения ми�
нистра могут быть перечерк�
нуты его невероятной полити�
ческой наивностью.

Президент казался ис�
кренним в своем стремле�
нии перевернуть страницу
прошлого таким образом,
чтобы страна могла двигать�
ся вперед. Он говорил о не�
обходимости новой консти�
туционной договоренности,
которая приведет страну к
многопартийной демокра�
тии, и об опасности концен�
трации «слишком большой
власти», как он это сделал.

Сколько уже народу попа�
лось на эту удочку! Пребыва�
ющему в эйфории министру
можно порекомендовать для
более адекватной оценки
происходящего побеседо�
вать, например, с Гебхардтом
Вайсом, некогда послом Гер�
мании в Беларуси. Или кол�
легами Младенова из Литвы,
которая тоже длительное вре�
мя выступала в роли адвока�
та белорусского руководите�
ля на международной арене.

Вести переговоры с Лу�
кашенко можно и нужно. Но
ни в коем случае не рассчи�
тывая на его искренность и
добрую волю, а, наоборот,
будучи все время насторо�
же и готовым к любым фин�
там со стороны официаль�
ного Минска. Иначе партнер
главы Беларуси по диплома�
тическому танцу рискует
рано или поздно оказаться в
дурацком положении.
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«Играющий тренер»
Александр Лукашенко
произвел замену в своей
команде. Вместо Григо�
рия Василевича на позиции
генерального прокурора
теперь будет действо�
вать Александр Конюк.

Лукашенко регулярно та�
сует руководителей силовых
ведомств и правоохранитель�
ных органов. Поэтому в отстав�
ке Григория Василевича ниче�
го сенсационного нет. И всё же
контекст его увольнения наво�
дит на определенные мысли.

Василевич примкнул к ко�
манде Лукашенко еще в 1994
году. Тогда молодой юрист ока�
зался практически единствен�
ным сторонником президента
в составе Конституционного
Суда. КС раз за разом выносил
решения не в пользу Лукашен�
ко. А Василевич практически
постоянно писал «особое мне�
ние», в котором поддерживал
позицию главы государства.
Кроме того, судья был одним
из разработчиков варианта
Конституции, принятого в

1996 году и наделившего пре�
зидента, по сути, монаршески�
ми полномочиями.

Неудивительно, что когда
Лукашенко полностью под�
мял под себя КС, то назначил
его руководителем именно
Василевича. Последний отра�
ботал председателем Консти�
туционного Суда 11 лет, а по�
том был перемешен на долж�
ность генерального прокурора.

И вдруг грянула отставка с
неясными перспективами.
Стоит отметить, что новым ге�
неральным прокурором назна�
чен человек, с 1984 года рабо�
тавший на различных должно�
стях в военных трибуналах.
Лишь в 2009�м Александр Ко�
нюк перешел из Белорусского
военного суда в Верховный.

Меняя генпрокурора, Лу�
кашенко так отозвался о Васи�
левиче: «Он переходит на дру�
гую работу, у него очень много
возможностей в этом плане. Он
человек не чужой, и я это хочу
прямо сказать, чтобы никто не
думал, что Григорий Василе�
вич тут плох был для прези�
дента. Нет, это наш человек,
человек преданный нашему го�
сударству. Поэтому мы его
будем использовать или на

научной работе, если он этого
захочет (он очень много рабо�
тает в этом направлении), или
на преподавательской, или на
той и другой, или на какой�то
государственной службе. Это
уже он сам должен решить, и
мы определимся, где он будет
работать. У него очень боль�
шой опыт и очень большие зна�
ния как у юриста. Я это очень
ценю и, конечно, он из “обой�
мы” не выпадет».

Итак, куда переместит�
ся Василевич, пока неясно.
Но очевидно, что любая на�
учная или преподавательс�
кая должность будет для
него явным понижением. И
вообще: если Лукашенко
действительно такого хоро�
шего мнения о Василевиче,
зачем нужно было менять
его на посту генпрокурора?

В то же время обращает на
себя внимание напутствие,
данное Конюку. Лукашенко
поручил ему «навести поря�
док и повернуть прокуратуру
лицом к решению тех про�
блем, которые надо сегодня
решать». Значит, Василевич
с этой задачей не справился?

Возможно, отставка связана
с созданием Следственного ко�

митета, напрямую подчиняю�
щегося главе государства. Мож�
но предположить, что неизбеж�
ный в этой связи передел сфер
влияния не вызывал у Василе�
вича восторга, поскольку лиша�
ет прокуратуру существенного
«куска пирога».

Ну и наконец в последнее
время участились случаи, ког�
да прокуратура проявляла
«либерализм» по отношению
к «врагам народа». В январе
Григорий Василевич выразил
сочувствие тем, кто пострадал
19 декабря. Позднее он и вовсе
заступился за журналистов не�
зависимых СМИ, чьи права
нарушали «блюстители по�
рядка» в штатском. Дошло до
того, что генпрокуратура 2 ав�
густа признала, что действия
сотрудников милиции на
«молчаливых акциях» не со�
ответствовали законодатель�
ству, и вынесла представление
главе МВД. Такое вот получи�
лось «особое мнение» по пово�
ду «мычащих» и «хлопаю�
щих» (так называл протесту�
ющих Лукашенко).

Разумеется, Василевич –
никакой не оппозиционер.
Просто прокуратура под его
руководством недостаточно
рьяно преследовала «пятую
колонну». И это может быть
одной из причин увольнения
Василевича, которому пред�
почли «человека военного».

«Придется на«Придется на«Придется на«Придется на«Придется начинать практически с нучинать практически с нучинать практически с нучинать практически с нучинать практически с нуля»ля»ля»ля»ля»
Сергей БАЛАЙ

На 21 сентября наме�
чен рестарт «Револю�
ции через социальную
сеть». Насколько эффек�
тивными будут улич�
ные акции ненасиль�
ственного протеста,
«Салідарнасць» выясня�
ла у организаторов и эк�
спертов.

Вячеслав Дианов:
«Люди не хотят выходить
на площадь просто так»

– Считаю, что предвари�
тельная оценка вероятного
количества пришедших и
эффективности акции будет
очень субъективной и делать
ее не стоит, – отметил в бесе�
де с корреспондентом «Салі�
дарнасці» администратор
группы «Революция через
социальную сеть» Вячеслав
Дианов. – Судить об эффек�
тивности акции после возоб�

новления мне также кажет�
ся не совсем объективным.
Мы проводим агитацию, и
говорить о потенциале будем
уже по результатам несколь�
ких акций.

По словам Дианова, кон�
сультации с политиками и
общественными деятелями
дали организаторам
«РЧСС» не столько такти�
ческое, сколько стратеги�
ческое понимание того, что
стоит делать.

– Таким образом мы рас�
планировали нашу работу
до глубокой осени и теперь
будем претворять эти пла�
ны в жизнь, – подчеркнул
активист. – Люди не хотят
выходить на площадь про�
сто так, поэтому в группе
«РЧСС» «Вконтакте» по�
явится пресс�релиз с теми
требованиями, выполнения
которых мы хотим добить�
ся нашими акциями.

Вячеслав Дианов при�
звал всех отстоять свои пра�
ва и приходить 21 сентября

на площади и проспекты сво�
их городов согласно планам,
опубликованным в группе
движения «Революция че�
рез социальную сеть».

Юрий Чаусов: «Вряд ли
на улицы сразу выйдут де�
сятки тысяч человек»

– Перерыв в проведении
акций заставит организато�
ров начинать все практичес�
ки с нуля. Правда, у них есть
имидж людей, способных
организовать протесты, –
считает политолог ЮрийЧа�
усов.

Из негативных факторов
эксперт отмечает готовность
силовиков к подобным фор�
мам протеста.

– Говоря об эффективно�
сти, стоит спросить у орга�
низаторов про цели. Пока
цель – вывести людей. Это
похоже на стратегию гене�
ралов «Площади 19 декаб�
ря» – выведем, а там видно
будет, – отметил собеседник
«Салідарнасці». – Не будет
фактора неожиданности и

стоит ожидать провокаций
со стороны власти. Иннова�
цией можно считать смыч�
ку РЧСС со структурами
оппозиции, организующи�
ми народное собрание.

По мнению Юрия Чау�
сова, акции остаются тем,
чем были изначально –
флэшмобом.

– Демонстрационный
характер этих акций исчер�
пывает их содержание.
Вряд ли на улицы сразу
выйдут десятки тысяч че�
ловек, – резюмировал экс�
перт.

Эксперт отмечает, что
воздействие имела и волна
репрессий: заплатив
штраф, или отсидев 10–15
суток, любой будет взвеши�
вать, стоит ли нарываться на
неприятности:

– Нет уже той эйфории,
которая была летом, а логи�
ческого продолжения –
идейного оформления, того,
что будет завтра, пока не
видно…
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«К«К«К«К«Курс доурс доурс доурс доурс доллара бллара бллара бллара бллара бууууудет кдет кдет кдет кдет кооооолебатьсялебатьсялебатьсялебатьсялебаться
в пределах 7−9 тысяч еще два месяца»в пределах 7−9 тысяч еще два месяца»в пределах 7−9 тысяч еще два месяца»в пределах 7−9 тысяч еще два месяца»в пределах 7−9 тысяч еще два месяца»
Татьяна ПТИЦЫНА

По итогам очеред�
ных торгов 20 сентября
на допсессии Белорус�
ской валютно�фондовой
биржи доллар упал на
430 рублей – до 8030 руб�
лей. Резкое снижение
курсов иностранных ва�
лют Надежда Ермако�
ва предсказывала еще в
субботу. Каким будет
курс доллара в ближай�
шем будущем – «Салі�
дарнасці» спрогнозиро�
вал экс�глава Нацбанка
Станислав Богданке�
вич.

По информации
TUT.BY, за один день дол�
лар подешевел на 430 руб�
лей, или 5,1%, – курс был
зафиксирован на уровне
8030 рублей (объем торгов
составил 21,665 млн. про�
тив 20,505 млн. 19 сентяб�
ря, предварительные заяв�
ки на продажу – 29,735 млн,
на покупку –13,643 млн),

Как сообщает
interfax.by, курс белорус�
ского рубля к российскому
на допсессии 20 сентября
составил Br255/1 рос.руб.,

укрепившись по сравне�
нию с вчерашними торга�
ми на 30 рублей, или на
10,5% после укрепления на
3,06% 19 сентября.

Курс белорусского руб�
ля к евро на допсессии 20
сентября составил
Br10970/1 евро, укрепив�
шись сразу на 1061 рублей,
или на 9,56%.

По мнению главы Нац�
банка Надежды Ермаковой,
озвученному в эфире теле�
канала РТР�Беларусь в суб�
боту, 17 сентября, на этой
неделе возможно резкое
снижение курсов иностран�
ных валют. Это связывает�
ся с тем, что предприяти�
ям необходимо будет упла�
тить налоги в рублях. Кро�
ме того, значительно воз�
росло количество сдавае�
мой населением валюты.

– Мы думаем, что курс
будет снижаться, может
быть, даже на следующей
неделе резко пойдет вниз.
Следующая неделя – нало�
говая, и предприятиям
нужны будут белорусские
рубли, – отметила Ермако�
ва.

Что будет происходить
с курсами иностранных ва�
лют дальше – комментиру�
ет экс�глава Нацбанка Ста�
нислав Богданкевич.

По мнению эксперта,
сделать окончательный вы�
вод о реальном курсе можно
будет только через полтора�
два месяца.

– Пока объемы торгов на
бирже небольшие. Ранее
были гораздо больше – и 60,
и 100 млн. Я оцениваю курс
доллара 8 000–9 000 как
вполне соответствующий
той ситуации, которая есть
в нашей экономике в денеж�
ной сфере, – пояснил Ста�
нислав Богданкевич. – Хотя
раньше я давал прогнозы от
7 000 до 8 000. Однако рост
цен на потребительском
рынке произошел в 2 раза, а
на импорт – и в 3 раза, по�
этому курс валюты тоже из�
менился.

Когда мы говорим сей�
час, что снижается курс, мы
сами себя успокаиваем, лу�
кавим, потому что на самом
деле вспомните курс долла�
ра на 1 января – 3000 руб�
лей против 8 000 сейчас. Это
же обвал национальной ва�
люты!

Оценить ситуацию за
несколько дней весьма зат�
руднительно, потому что
цены на потребительском
рынке поглотили большую
часть рублевой денежной
массы. Во�вторых, в конце
сентября будут выделены

два триллиона рублей на
выплату единовременной
помощи пенсионерам, бюд�
жетникам, многодетным
матерям и женщинам в от�
пуске по уходу за детьми.
Это значит, что нас ждет
дальнейшая инфляция. По�
этому удешевление нацио�
нальной валюты может про�
должиться, даже если сей�
час курс доллара и снижа�
ется. Кроме того, рублевая
денежная масса на 1 авгус�
та не снизилась, а увеличи�
лась.

По мнению эксперта,
для того, чтобы довести
курс доллара до 7 500, пред�
стоит проделать огромную
работу по сокращению кре�
дитования экономики.
Правда, сам Богданкевич не
верит в то, что власть на это
пойдет, потому что будет
пытаться не допустить со�
кращения роста валового
продукта до 3�5 %.

По прогнозам экс�главы
Нацбанка, курс доллара бу�
дет колебаться как мини�
мум в течение двух меся�
цев, о которых заявляла
власть.

– Он может то падать, то
снова подниматься в преде�
лах от 7 до 9 тысяч рублей,
– полагает Станислав Бог�
данкевич.

С 1 октябрС 1 октябрС 1 октябрС 1 октябрС 1 октября белоря белоря белоря белоря белорууууусысысысысы
смогут покупать валютусмогут покупать валютусмогут покупать валютусмогут покупать валютусмогут покупать валюту
тототототолькльклькльклько по паспортуо по паспортуо по паспортуо по паспортуо по паспорту
Кирилл БУКИН

Власти скрывают
мотивы этого решения.

— Покупка валюты по
паспорту будет введена с 1
октября. Программное обес�
печение практически гото�
во, но мы его еще будем тес�
тировать, � заявила глава
Нацбанка Надежда Ермако�
ва корреспонденту БЕЛТА.

Единая система учета
будет внедрена во всех бан�
ках. По словам Ермаковой,
не планируется введение
каких�либо ограничений по
количеству приобретаемой
валюты. Тогда встает воп�
рос: зачем всё это? Зачем

усложнять жизнь, как по�
купателям валюты, так и
работникам обменных пун�
ктов? Государство подозре�
вает, что какие�то несозна�
тельные граждане скупают
валюту в особо крупных
размерах, тем самым обру�
шивая курс рубля? Или есть
какие�то иные соображе�
ния?

Если информацию соби�
рают, значит, она каким�то
образом будет использова�
на. Молчание властей по
поводу того, зачем понадо�
билось вводить покупку ва�
люты по паспорту, свиде�
тельствует, что они хотят
скрыть мотивы этого реше�
ния.

КККККто возгто возгто возгто возгто возглавит «Беларлавит «Беларлавит «Беларлавит «Беларлавит «Беларууууусбанк»сбанк»сбанк»сбанк»сбанк»
Сергей СТАХОВСКИЙ

Должность руко�
водителя крупней�
шего банка вакантна
после того, как На�
дежда Ермакова пе�
решла на работу в
Н а ц и о н а л ь н ы й
банк.

В качестве ее воз�
можного преемника
назывались разные
кандидатуры. Но сей�
час можно с известной
долей уверенности ут�
верждать, что «Бела�
русбанк» возглавит
Сергей Писарик, вот
уже полтора года рабо�
тающий там на долж�

ности первого замести�
теля.

Специальная квали�
фикационная комиссия
Национального банка
Беларуси приняла реше�
ние о соответствии Сер�
гея Писарика для рабо�
ты в должности предсе�
дателя правления ОАО
«АСБ Беларусбанк».
Вердикт «годен» был
вынесен еще 29 августа,
но официально об этом
сообщено лишь 19 сен�
тября.

Теперь Сергею Писа�
рику предстоит пройти
через утверждение его
кандидатуры Александ�
ром Лукашенко. Но, судя
по всему, это уже не бо�
лее, чем формальность.
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Способен ли самогон поднять тонусСпособен ли самогон поднять тонусСпособен ли самогон поднять тонусСпособен ли самогон поднять тонусСпособен ли самогон поднять тонус
белорбелорбелорбелорбелорууууускскскскской экой экой экой экой экономики?ономики?ономики?ономики?ономики?
Игорь СТУКОВ

Стоит правительству
повсеместно легализовать
самогон, и туризм начнет
развиваться в Беларуси
бурными темпами, а ва�
люта потечет в страну,
убежден американский эк�
сперт в области гостепри�
имства Вэйн Энгель.

На высокоградусную при�
манку «клюнут» и внутренние
туристы, и иностранцы — в
этом у американца Вэйна Эн�
геля нет и тени сомнения.

На экспорте самогона
можно сколотить состояние

Для увеличения турпото�
ка эксперт рекомендует хозя�
евам агроусадеб обратиться в
правительство с петицией об
освобождении их от всех огра�
ничений и налогов, связанных
с производством самогона.

— Туристическая от�
расль тогда просто расцве�
тет, а для белорусского пра�
вительства это почти ничего
не будет стоить, — прогно�
зирует Вэйн Энгель.

Мало того, представитель
по особым поручениям Меж�
дународной профессиональ�
ной ассоциации хозяев усадеб
и отелей типа B & B ( Bed and
Breakfast ) утверждает, что
легализация самогона станет
весомой поддержкой для бе�
лорусской экономики и хоро�
шим решением проблем с ва�
лютой. Ведь в таком случае,
обещает Вэйн Энгель, в стра�
ну потекут не только туристи�
ческие доллары.

— На экспорте самогона
в США белорусы могли бы
сколотить целое состояние.
Белорусское правительство
установило бы таможенную
пошлину на экспорт данной
продукции, и мы бы с удо�
вольствием ее платили. Бе�
лорусская экономика выздо�
ровела бы просто мгновенно.
Как вам такой вариант? – воп�
рошает почетный профессор
Университета Джеймс Мэди�
сон и, выдержав паузу, заго�
ворщицки подмигивает.

В шутках профессора —
немалая доля прагматизма.

Туристы готовы задер-
жаться, если есть что выпить

Вэйн Энгель прибыл в Бе�
ларусь по приглашению БОО

«Отдых в деревне» и при под�
держке Посольства США, что�
бы научить владельцев агро�
усадеб ведению бизнеса с ис�
пользованием маркетинго�
вых, рекламных и Интернет�
технологий. Однако, распробо�
вав здешний самогона, экс�
перт понял, что и белорусы
вполне могут поделиться соб�
ственным опытом производ�
ства этого уникального креп�
кого напитка.

— Самогон – значимая бе�
лорусская достопримечатель�
ность, которая хранит исто�
рию страны, ее культуру и
традиции, — поясняет свою
позицию эксперт.

В штате Вирджиния, где
у Вэйна Энгеля собственный
гостиничный бизнес, таким
знаковым напитком считает�
ся вино, на безналоговую за�
купку которого все отели си�
стемы B & B получают в мес�
тных органах власти особую
лицензию.

— Большинство владель�
цев отелей просто дарят вино
своим посетителям. Главное
условие, чтобы оно было из�
готовлено именно в Вирджи�
нии – третьем по объемам
производства среди «вин�
ных» штатов США, — рас�
сказывает Вэйн. — Именно
вино и привлекает многих ту�
ристов, желающих узнать,
как его производят.

Когда на ежегодный вин�
ный фестиваль в октябре ви�
ноделы привозят бочки со сво�
ей продукцией, владельцы
мини�отелей довольно потира�
ют руки – по программе «Вин�
ный путь» гости останавлива�
ются на целых три дня, в то
время как среднее время пре�
бывания – всего одна ночь.
Винный тур, по словам Вэйна,
— сплошная выгода:

— За две ночи в двухмест�
ном номере постояльцы вык�
ладывают 300 долларов, да и
горничной не приходится так
часто менять белье.

Не надо стесняться про-
двигать самогон

Вэйн Энгель – не первый
эксперт, который заявляет,
что на мировом рынке нацио�
нальных напитков белорус�
ский самогон – вполне конку�
рентоспособен. Например,
идея кулинарного фестиваля
«Мотальск і я прысмак і » воз�
никла как раз после того, как
участники европейского вело�

пробега под эгидой Европейс�
кого центра по экологическо�
му и агротуризму (ЕСЕАТ)
распробовали настоящий де�
ревенский самогон .

— Не надо стесняться про�
двигать самогон — он очень
многим нравится. Сегодня
можно говорить о вековых тра�
дициях производства в Бела�
руси этого напитка. И качество
его всегда было отменным, —
утверждает председатель БОО
«Отдых в деревне» Валерия
Клицунова.

Самогон может использо�
ваться в туризме как часть бе�
лорусской материальной
культуры. Вполне логично,
что люди едут в белорусскую
глубинку, в том числе с целью
попробовать, что там пьют.

— Туристы просят насто�
ящей «домашней водки» де�
ревенского качества, а мага�
зинную —они и в городе мо�
гут купить, — говорит хозяй�
ка усадьбы «Над Неманом»
Оксана Сальковская.

Она�то точно знает, как до�
вести технологию производ�
ства горькой до совершен�
ства. Гвоздь кулинарной про�
граммы в усадьбе — дегус�
тация «карэньчыка ў » — до�
машних настоек на травах.
Если добавить кору круши�
ны, то по запаху не отличить
от хорошего коньяка. А на�
стойка на можжевельнике
даст фору любому загранич�
ному джину. Веселиться всю
ночь гостям помогает рюмка
настойки на девясиле.

— Самогон мог бы стать
экспортным национальным
продуктом, — подтверждает
Оксана слова Вэйна Энгеля.

Однако, как отмечают
кулинарные эксперты, пода�
вать его нужно «вкусно»,
связывая с гастрономичес�
кими и культурными тра�
дициями региона.

В музее «Дудутки», кото�
рый стал первооткрывателем
в деле легализации самогона,
редкая экскурсия обходится
без этнического угощения с
черным хлебом, медом и со�
леным огурцом на закуску.

— Многие туристы прихо�
дят в музей просто по входно�
му билету, но обязательно за�
казывают дегустацию – это не
только вкусное, но и познава�
тельное театральное действо,
— добавляет Валерия Клицу�
нова. — «Народный напиток»

белорусов ничуть не меньше
вина или коньяка достоин того,
чтобы о нем рассказывали в
музеях, чтобы настоящие со�
мелье учили, как его надо упот�
реблять.

Это расширило бы воз�
можности белорусского турп�
родукта, позволило бы созда�
вать новые туристические мар�
шруты (скажем, Стародорож�
ский самогонный путь), уве�
личит время пребывания гос�
тей в белорусских агроусадь�
бах и, соответственно, доходы
их владельцев.

Весь вопрос в легализации
традиционного напитка. В Гол�
ландии, например, достаточ�
но заручиться письмом мэра
города, чтобы наладить произ�
водство дженевьера – местно�
го самогона. Однако под напит�
ком каждый производитель
ставит свое имя.

Оксана Сальковская не
против того, чтобы белорус�
ский самогон был авторским.
Она уверена, что ни один вла�
делец усадьбы не станет гото�
вить для гостей некачествен�
ный продукт.

Пока же гнать и продавать
«народный напиток» можно
лишь «в целях воссоздания
полноты белорусских нацио�
нальных традиций» и только
в шести местах. Кроме музей�
ного комплекса старинных на�
родных ремесел и технологий
«Дудутки», это — Нацио�
нальный парк «Беловежская
пуща», культурно�развлека�
тельный комплекс «Белорус�
ская деревня XIX века», гор�
нолыжный спортивный ком�
плекс «Логойск», центр эко�
логического туризма «Стань�
ково» и агротуристический
комплекс «Гарадзенскі маён�
так «Каробчыцы».

Самогон в «Дудутках»
варят с 1994 года. Он прошел
экспертизу в Республиканс�
ком научно�практическом
центре по экспертной оцен�
ке качества и безопасности
продуктов питания при
Минздраве Беларуси, полу�
чил подтверждение, что тех�
нология его производства по�
зволяет получать экологи�
чески чистый спиртной на�
питок, не вредный для здо�
ровья. После чего музею
«Дудутки» дали разреше�
ние на производство самого�
на для демонстрации укла�
да жизни белорусов, а посе�
тителям — позволили дегу�
стировать этот напиток. Но
зарегистрировать его как на�
циональную алкогольную
марку все никак не удается.
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В Доме правосудия
20 сентября продол�
жился процесс по уго�
ловному делу о терак�
те в минском метро 11
апреля.

Коновалов заявил су�
дье: «Я отказываюсь да�
вать показания». На воп�
рос о причинах такого по�
ведения он ответил: «Ис�
пользую свое право», сооб�
щает БелаПАН.

Судья Александр Фе�
дорцов, спросив мнение
сторон, объявил о том, что
в таком случае во вторник
будут оглашены показа�
ния, которые Коновалов
давал на предварительном
расследовании.

Был оглашен текст
допроса 13 апреля. Из тек�
ста ясно, что Дмитрий Ко�
новалов признался в совер�
шении терактов 11 апре�
ля 2011 года и в ночь с 3
на 4 июля 2008 года в
Минске. Он рассказал, что
информацию для созда�
ния последней бомбы по�
черпнул в интернете, а
компоненты покупал в ма�
газине и на рынке в Витеб�
ске.

В суде демонстрирова�
лась видеозапись допроса.
Коновалов на этом видео
сидит практически непод�
вижно и ссутулившись.
Часто смотрит в пол.

Коновалов резал себе
вены за 3-4 года до терак-
та в метро

Об этом рассказал суде
Владислав Ковалев, отве�
чая на вопросы суда, сооб�
щает БЕЛТА.

«Это приблизительно в
2007 или 2008 году... Снег
был. Он позвонил мне и
сказал, что порезал себе
вены. Он был в подвале с
плохо перебинтованными
руками. На следующий
день сходил к хирургу,
ему зашили раны», — ска�
зал сегодня Ковалев в
суде.

На вопрос судьи Алек�
сандра Федорцова о том,
почему Коновалов решил�

ся на такой шаг, Ковалев
сказал, что не знает, а за�
тем предположил: «Деп�
рессия, наверное». Также
Владислав сказал, что по�
пытка Дмитрия покон�
чить с собой могла быть
своеобразной просьбой о
помощи.

Судья Федорцов после
этого зачитал показания
Ковалева по поводу по�
пытки суицида Конова�
лова, которые были даны
на стадии предваритель�
ного расследования. В
этом допросе снова звучит
рассказ о желтых капсу�
лах с ядом, которые Ко�
новалов хотел принять,
чтобы умертвить себя. По
словам Ковалева, Конова�
лов не раз говорил ему о
желании покончить с со�
бой. Также тогда Владис�
лав сказал, что у Дмит�
рия не было цели в жиз�
ни. Взрывы Коновалов, по
мнению Ковалева, устра�
ивал потому, что «не хо�
тел прожить свою жизнь
обыденно».

На вопрос судьи о том,
принуждал ли его кто�то к
этим показаниям, Владис�
лав ответил: «Нет. Не при�
нуждал». Кроме того, он
снова признался в участии
в ранних эпизодах: «Мы
участвовали вместе во
взрывах стекол (взрывы в
подъездах и на фасаде
детской библиотеки в
Минске. — прим. БЕЛТА)
в 2000�2002 году. Вроде бы
все...»

Коновалов отказы-
вался 13 апреля от допро-
са из-за похмелья

Это следует из текста
допроса, который оглаша�
ется в суде.

На допросе 13 апреля
Коновалов выступает про�
тив видеосъемки и просит
перенести допрос: «Все бо�
лит. Потому что пил...
водку».

Коновалов в очередной
раз признался в соверше�
нии взрыва 11 апреля в
метро, в том, что приобре�
тал компоненты для при�
готовления взрывчатки.

Коновалов замаски-
ровал бомбу под подарок

Об этом он заявил на од�
ном из допросов, текст ко�
торого оглашается на суде,
сообщает БЕЛТА.

Дмитрий пояснил, что
бомба в сумке, которую он
привез 10 апреля 2011
года в Минск, была закры�
та подарочной бумагой.
Это, по словам Коновало�
ва, он сделал специально,
«чтобы сказать сотрудни�
ку милиции (если он его
остановит.), что везу пода�
рок и не хочу открывать».
Позже эту бумагу надор�
вал Ковалев. Последний
увидел под ней пластико�
вые бутылки со взрывча�
тым веществом.

Следователь поинтере�
совался, зачем Коновалов
долгое время ходил по
станции «Октябрьская»,
понимая, что его снимают
камеры видеонаблюде�
ния. На это Дмитрий от�
ветил: «Хотелось ходить
перед камерами». Он не
пожелал объяснить причи�
ны такого поведения.

Коновалов понимал,
что 11 апреля мог взор-
ваться сам

Коновалов заявил на
допросе, что устройство
могло сработать в любой
момент, когда он нес его
на станцию метро «Ок�
тябрьская». На вопрос сле�
дователя о том, понимал
ли Дмитрий, что мог взор�
ваться сам, фигурант од�
нозначно ответил: «Да».

Следователь также спро�
сил, считает ли Коновалов
себя адекватным и здраво�
мыслящим человеком.
Дмитрий ответил, что счи�
тает. Следователь пытался,
с помощью различных воп�
росов узнать, каковы же
были мотивы Коновалова и
зачем потребовалось уби�
вать людей. Дмитрий укло�
нялся от ответа и в итоге
сказал, что не будет отве�
чать на этот вопрос.

Коновалов утверждал
на следствии, что смог бы
спокойно жить после те-
ракта

Об этом Коновалов гово�
рил на допросе 13 апреля.
На вопрос следователя по
поводу того, смог бы он
спокойно жить после те�
ракта, последовал корот�
кий ответ: «Да». Дмитрий
также подтвердил, что
смог бы «носить это в
себе».

Следователь спросил
его, почему Коновалов все
время употребляет такие
выражения, как «дестаби�
лизация обстановки» и
«место происшествия»,
откуда он их узнал. Дмит�
рий в ответ на это сказал:
«Я не буду отвечать на этот
вопрос». Отказался он и
объяснять, что подразуме�
вает под словом «дестаби�
лизация».

Коновалов и Ковалев,
сидя в одной клетке, друг
на друга не смотрят

Обвиняемые в соверше�
нии теракта в минском
метро Дмитрий Коновалов
и Владислав Ковалев по�
разному ведут себя на су�
дебных заседаниях, сооб�
щает БелаПАН.

Оба они находятся в ме�
таллической клетке, кото�
рая разделяет их решет�
кой и стеклом. Но если Ко�
валев сидит прямо, смот�
рит в зал, где находится
его мать, а также на судей
и гособвинителей, то Ко�
новалов сидит, в основном,
опустив голову, смотрит в
пол и часто прикладывает
руки к лицу, как будто вы�
тирая его. В зал Коновалов
не смотрит — лишь иног�
да его взгляд направлен
вперед, как бы сквозь си�
дящих впереди него адво�
катов. Друг на друга обви�
няемые не смотрят.

На сегодняшнем засе�
дании оба обвиняемых, по�
жалуй, впервые за четыре
дня судебного процесса
улыбнулись. Это произош�
ло перед началом судебно�
го заседания, когда к ним
подошли адвокаты: Коно�
валов и Ковалев несколько
минут оживленно обща�
лись со своими защитни�
ками.
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19 сентября продол�
жился судебный процесс
над обвиняемыми в терак�
те на станции метро «Ок�
тябрьская».

В ходе разбирательства
была продемонстрирована ви�
деозапись допроса Владисла�
ва Ковалева, проходившего
вскоре после задержания. Как
сообщает БЕЛТА, на этом ви�
део он говорит, что Дмитрий
Коновалов сказал, что решил�
ся на теракт в метро, так как
“рано или поздно сверят отпе�
чатки пальцев с теми, которые
в базе (отпечатки на бомбе, не
разорвавшейся 4 июля 2008
года), и все равно посадят”.

На допросе Ковалев также
признался, что 10 апреля Ко�
новалов сразу после прибытия
в Минск показывал ему содер�
жимое своей сумки: “Две бу�
тылки пластиковых больших
пятилитровых с веществом...
Они были синие прозрачные,
сверху накрыты бумагой”.

Также Ковалев заявил, что
Коновалов не скрывал цели
своего приезда в столицу:
“Сказал, что собирается про�
извести взрыв в метро. На ка�
кой станции, не сказал”.

Кроме того, на видеозапи�
си Ковалев рассказывает, что
вскоре после взрыва, который
прогремел в Минске в ночь с 3
на 4 июля 2008 года, Конова�
лов признался ему в соверше�
нии преступления: “По�мое�
му, мы гуляли вместе. Он (Ко�
новалов. � прим. БЕЛТА) рас�
сказал, что снял квартиру в
Минске по объявлению в газе�
те. Вечером (3 июля 2008 года.
� прим. БЕЛТА) шел празд�
ник, был концерт... Он взял две
бомбы, не знаю точно, в паке�
тах, по�моему. Ну и установил.
Одна сработала...”

Отвечая на вопрос следова�
теля о мотивах, по которым
Коновалов мог совершить
взрыв в Минске в 2008 году,
Ковалев пояснил: “О цели
(взрывов. � Прим. БЕЛТА) он
не говорил”. Однако немного
позже Владислав все же сде�
лал предположение: “Острых
ощущений захотел”.

На видеозаписи он также
отрицает, что Коновалов мог
совершить теракт по религи�
озным или политическим
убеждениям: “Он не религи�
озный человек. Политикой,

КККККовалев отрицает, что Ковалев отрицает, что Ковалев отрицает, что Ковалев отрицает, что Ковалев отрицает, что Коновалов могоновалов могоновалов могоновалов могоновалов мог
совершить теракт по политическим убеждениямсовершить теракт по политическим убеждениямсовершить теракт по политическим убеждениямсовершить теракт по политическим убеждениямсовершить теракт по политическим убеждениям

по�моему, не увлекался”. Так�
же Владислав отметил, что
Дмитрий при нем не выска�
зывал недовольства по поводу
действующей власти.

Как отмечает interfax.by,
довольно странно звучали сло�
ва Ковалева о том, что он сразу
догадался, кто совершил те�
ракт, посмотрев вечером ново�
сти по телевизору. При этом
он даже не пытался разбудить
спящего Коновалова и не под�
нимал эту тему в течение сле�
дующего дня.

Более того, из записи сле�
дует, что, зная, что его друг
совершил теракт, Ковалев ос�
тался на целый день в съем�
ной квартире пить водку, и не
поехал на работу.

Запись допроса была оста�
новлена после его завершения,
однако спустя три часа, судя
по таймеру, возобновлена. Ко�
валев сделал дополнение, что
видел, как Коновалов доводил
до готовности взрывное уст�
ройство, сращивал провода.
Ранее в ходе допроса Ковалев
несколько раз показывал, что
сумку со взрывчаткой, после
того, как он с Коноваловым 10
апреля принесли ее в кварти�
ру, не видел.

Как сообщалось ранее, в
ходе судебного следствия по�
казания Ковалева еще раз по�
менялись. На вопрос предсе�
дательствующего, почему он
давал такие показания, Кова�
лев сказал, что на него оказы�
вали давление.

— Это была ночь. Всю ночь
меня допрашивали оператив�
ники ГУБОПиК (Главное уп�
равление борьбы с оргпреступ�
ностью и коррупцией МВД
Беларусит – прим.
www.interfax.by), � сказал Ко�
валев, отметив, что речь шла о
психологическом давлении,
угрозе сурового наказания,
угрозе обвинения в соучастии.

— На вас кричали? � спро�
сил судья.

— Там вообще цирк был,
представление было, � ответил
Ковалев. Он пояснил, что раз�
говаривали “довольно жестко,
зачитывали разные статьи,
предлагали сравнить уголов�
ные сроки”.

Объясняя мотивы, по кото�
рым он в ходе видеозаписи
допроса сделал дополнения,
свидетельствующие о его уча�
стии в преступлении (то, что

он видел, как Коновалов сра�
щивает провода �
www.interfax.by), Ковалев ска�
зал, что “во время допроса но�
чью оперативники говорили:
неужели ты не видел, как сра�
щивают провода”? По его сло�
вам, оперативники сообщили,
что “присутствующая все эти
дни в квартире девушка сви�
детельствует против него, что
она видела, как он с Коновало�
вым сращивали провода”.

По словам Ковалева, об ис�
полнителе витебских взрывов
и взрыве на День независимо�
сти в 2008г. он также узнал от
оперативников ГУБОПиК, ко�
торые сказали, что Коновалов
полностью признал свою вину.

Объясняя свои довольно
точные показания про пере�
датчик, Ковалев сказал, что
оперативники принесли ему
рисунок и описали цвет пере�
датчика. “Мне описали его,
говорили “вспоминай � он было
таким�то и таким�то”, � уточ�
нил он. Отвечая на вопрос, от�
куда же оперативники знали
об этом, он сказал, что ему не�
известно.

Ковалев также утвержда�
ет, что именно от оперативни�
ков узнал, что находилось в
сумке у Коновалова, а также о
том, что Коновалов избежал
дактилоскопии в армии и на�
кануне теракта сдал в Витебс�
ке отпечатки пальцев.

Мимоходом также выяс�
нилось, что Ковалев планиро�
вал в течение 5�10 лет зарабо�
тать миллион долларов, от�
крыв свое дело. Чтобы обеспе�
чить успех этого начинания,
он изучал работы психологов
и занимался аутотренингом…

Коновалов взорвал дома
стол во время эксперимента
со взрывчаткой

Об этом заявлял 29 апреля
Владислав Ковалев на допро�
се, текст которого сегодня ог�
лашается в суде, передает
БЕЛТА.

По словам Ковалева, все
началось с того момента, ког�
да Коновалов научился изго�
товлять взрывчатое вещество,
которое было намного мощнее,
чем ранее во взрывпакетах
Дмитрия. Коновалов показы�
вал Ковалеву в подвале своего
дома кусок этой взрывчатки.

– Кирпич такой, � описал
Владислав кусок этого взрыв�
чатого вещества. Во время оче�

редных экспериментов Коно�
валов даже взорвал стол в сво�
ей квартире.

Владислав также при�
знался, что его товарищ про�
водил взрывы готовых шашек
упомянутой взрывчатки на
своеобразных полигонах под
Витебском.

Владислав Ковалев также
говорил, что после взрыва в
Витебске к отцу Коновалова �
часовому мастеру � пришли с
обыском, так как 22 сентября
в бомбе были детали от часов.
“Он (Коновалов. � Прим. БЕЛ�
ТА) использовал ножки от ча�
сов вместо шрапнели”, � ска�
зал Ковалев.

Также он рассказал, что
Коновалов “хотел, чтобы люди
пострадали”, и был недоволен,
что взрыв в сентябре 2005 года
в Витебске имел не такие тяж�
кие последствия.

По словам Ковалева, Коно�
валов хотел взорвать вторую
бомбу 4 июля 2008 года в тот
момент, когда после первого
взрыва люди должны были в
панике кинуться, по расчетам
Коновалова, в определенном
направлении, в сторону, где
было установалено второе уст�
ройство, которое в итоге не сра�
ботало.

На допросе также выясни�
лось, что Владислав Ковалев
пытался помочь Дмитрию
Коновалову уклониться от сроч�
ной службы в армии. “Он (Ко�
новалов) боялся, что придет на
призывной участок, его паль�
цы откатают и привет...”. Од�
нако Ковалеву так и не удалось
помочь Коновалову не служить
в армии. Но последний мо�
мент в военкомате он все же
избежал дактилоскопии.

Коновалов не был враж-
дебен к власти

Отвечая на вопрос проку�
рора, высказывал ли когда�
либо Коновалов недовольство
государственным устрой�
ством в республике, Ковалев
сказал, что Коновалов «ни�
когда не высказывал недо�
вольства Республикой Бела�
русь, властью в РБ, гражда�
нами РБ, не высказывал же�
лания что�то изменить в стра�
не». Кроме того, как переда�
ет корреспондент
іnterfax.by, по словам Кова�
лева, Коновалов не высказы�
вал также расового, социаль�
ного или иного недовольства.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Мартышка и часыМартышка и часыМартышка и часыМартышка и часыМартышка и часы
ВАДИМ ЛИВНЕВ

Правительство Бела�
руси приняло решение об
отмене ежегодного перехо�
да на летнее и зимнее вре�
мя.

Копий вокруг перевода
стрелок за последние десяти�
летия было сломано немало.
Главным аргументом против�
ников сезонности времени
были негативные последствия
для здоровья: организм дваж�
ды в год вынужден приспосаб�
ливаться к новому режиму.
Впрочем, пока шли дискуссии
на этот счет, похоже, почти все
уже привыкли к сложившей�
ся ситуации, и тема потеряла
актуальность.

Тем не менее минувшей
зимой по этому поводу была
создана межотраслевая ко�
миссия. Которая, как писала
«Народная газета», проанали�
зировав все аргументы «за» и
«против», рекомендовала не
отменять летнего времени.

— По�моему, этот вопрос

не стоит затраченных на его
обсуждение усилий, — гово�
рит заместитель директора
Института физиологии Наци�
ональной академии наук, док�
тор медицинских наук Влади�
мир Кульчицкий. — Если
допустить, что нарушение био�
ритмов критично для челове�
ческого организма, впору во�
обще запрещать работать в ноч�
ное время, в том числе врачам
и диспетчерам. Ведь это неми�
нуемо будет отражаться на их
здоровье и работоспособности.
Да, организм реагирует на
любые перемены: если мы ле�
тим из одной части света в дру�
гую, меняя часовые пояса, чув�
ствуем дискомфорт. Но, если
при этом во главе угла стоит
работа, а не собственные ощу�
щения, мы этого почти не за�
мечаем.

По мнению специалиста,
побочным эффектам от пере�
вода стрелок подвержены мни�
тельные или эгоцентричные
люди. И это надо обязательно
принимать во внимание: та�
кие люди не должны работать
авиадиспетчерами или води�

телями международных мар�
шрутов.

Однако в конечном итоге
мнение комиссии было про�
игнорировано. Причем отказ
от ежегодного перехода на лет�
нее и зимнее время мотиви�
рован… Таможенным союзом!
При чём тут одно к другому?
Ставить время в зависимость
от межгосударственных со�
глашений – это примерно то
же самое, что умножать кило�
метры на килограммы.

А если Таможенный союз
развалится, Беларусь снова
вернется к летнему и зимне�
му времени? А если наша стра�
на вступит во Всемирную тор�
говую организацию, мы по
этому поводу тоже будем про�
изводить какие�нибудь мани�
пуляции с часами? Вопросов
такого рода можно задать еще
немало.

Решение властей пере�
кликается со знаменитой бас�
ней Ивана Крылова «Мар�
тышка и очки».

Очков с полдюжины себе
она достала;

Вертит Очками так и сяк:
То к темю их прижмет, то

их на хвост нанижет,
То их понюхает, то их по�

лижет;
Очки не действуют никак.
Складывается впечатле�

ние, что точно так же прави�
тельство Беларуси не знает, что
делать со временем. Похоже,
кто�то из наших чиновников
решил просто собезьянничать:
раз Москва отказалась от пере�
вода стрелок, значит, и Минск
должен это сделать.

Кстати, первое очевидное
последствие принятого реше�
ния относится к категории не�
приятных. Получается, что с
ноября лигочемпионские мат�
чи БАТЭ будут начинаться в
22.45 по белорусскому време�
ни, в том числе домашние
игры с «Миланом» и «Викто�
рией». Соответственно, закон�
чатся они далеко за полночь,
что изрядно осложнит болель�
щикам дорогу домой.

Это, конечно, не самая боль�
шая проблема в нашей жиз�
ни. Но вообще�то правитель�
ству в нынешней экономичес�
кой ситуации следовало бы не
развлекаться с часами, а за�
няться решением гораздо бо�
лее насущных вопросов, кото�
рых за 2011 год накопилось
выше крыши.

Баллада о сБаллада о сБаллада о сБаллада о сБаллада о суповом набореуповом набореуповом набореуповом набореуповом наборе
На днях, в мясном от�

деле, стал свидетелем лю�
бопытной сцены.

Увидев, что на какой�то
кости мяса больше, одна из
дам потянула, было, пакет
на себя, но его уже успела
цапнуть другая дама. Не пе�
реходя на мордоцарапанье –
но всё�таки на повышенных
тонах – дамы принялись вы�
яснять, кому из них принад�
лежит мясо�костный тро�
фей. Победила «дружба»:
пакет неожиданно надор�
вался, и из него потекла гу�
стая мрачная жидкость – ве�
роятно, оттаявшая наледь.

Тут же подскочила про�
давщица и с видом «А чтоб
вы все наелись!» утащила па�
кет куда�то в подсобку – пе�
репаковывать. Ну, а дамы с
выражением досады на при�
пудренных личиках продол�
жили свой увлекательный
экскурс в загадочный мир
суповых наборов...

Раньше такие наборы на�
зывались «Привет, скелет!»,
и брали их, в основном, горе�
мычные старушки да отчаян�
ные пьянчуги – типа, на за�

кусь. Ещё год назад фрау�ма�
дам сочли бы ниже своего
расфуфыренного достоин�
ства даже просто потрогать
холёными пальчиками эти
кроваво�грязные мешки,
словно доставленные со съе�
мочной площадки фильма
«Чужие».

Сейчас – не до жиру. Учи�
тывая, что с 20 сентября отпус�
кные цены на говядину вырос�
ли на 20%, можно не сомне�
ваться: фанатов у «Супового
набора говяжьего» станет ещё
больше. Оно и не удивитель�
но: за неполные полгода уро�
вень средней зарплаты в Бела�
руси скатился на предпослед�
нее место среди стран СНГ, ус�
тупив почетное первое место с
конца лишь таджикам.

Только кому до этого есть
дело? За неполные полгода
власть обокрала и унизила
людей так, как давно не обкра�
дывала и не унижала – но раз�
ве ей за это хоть чуточку стыд�
но? Взгляните на эти самодо�
вольные рожи, утверждаю�
щие, будто кризиса у нас нет
– и вы поймёте: ни жилочки
ей не стыдно! Но люди как бы
этого и не замечают. Люди ду�

мают в первую гильзу, как све�
сти концы с концами, а не о
том, как положить конец соб�
ственному унижению. Что ж,
«мабыць так i трэба»?

Над мясным отделом
гвалт стоит и ор –

граждане стяжают супо�
вой набор.

Не простой – говяжий, с
косточкой внутри:

«Там и мясо даже, кажет�
ся, смотри....»

Раньше мы стяжали вы�
резки с филе –

до фига коров�то было на
земле,

ибо глазом точным с высо�
ты Дроздов

Батька днём и ночью со�
блюдал коров.

Но однажды всуе запы�
лился глаз:

протирать метнулись, а
коровы р�р�р�раз

тут же дружным шагом –
прям, к ноге нога –

двинулись оврагом в сто�
рону врага.

Гда враги у Батьки? Да
уже кругом:

к западу ли боком, на вос�
ток ли лбом,

хоть ты к югу прыгай, хоть

на север жги –
всё козлы да гниды, всё

враги, враги...
А врагам, известно, инте�

рес какой:
«Задушыць стабильнасць,

згвалтаваць пакой,
працвитанье наше накла�

ниць да дроў –
патаму ни грошай больше,

ни кароў...»
Батька рвёт и гложет, над

Дроздами – стон.
Ну, и мы с ним тоже... Ну,

и мы, как он...
А иначе – шо же? Янки,

мор и глад?
«Без яго не сможам ни впя�

род, ни взад!»
Потому и хором – прям,

пальто в пальто –
с суповым набором (плюс

«Суперлото»)
по пустыне аццкой столько

зим и лет
мы трусцой за Батькой. За

врагами � нет.
И пускай всё туже брюхо

жмут ремни,
только с ним мы сдюжим

– да и сдохнем с ним,
на краю ли света, кувыр�

ком во тьму...
Граждане скелеты, хрящи�

ки – кому?
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